



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



**ACTA NÚMERO 3-2021 ORDINARIA** En el Municipio de San Cristóbal Acasaguastlán, Departamento de El Progreso, siendo las nueve horas con treinta minutos del día miércoles veinticuatro de marzo del año dos mil veintiuno, nos encontramos reunidos en el Salón Municipal, de esta Cabecera Municipal, con el objeto de celebrar la tercera reunión ordinaria del consejo municipal de desarrollo, órgano a quien en lo sucesivo se denominará como –COMUDE, en la que asistieron a la reunión: Edgar Humberto Castañeda Ruano, en su calidad de Coordinador del COMUDE, y Alcalde Municipal; acompañado de los miembros del honorable concejo municipal, Otto Estuardo García Ruiz, Concejal Segundo; Carlos Enrique Castañeda Concejal Cuarto designados por el honorable Concejo Municipal; asistieron Alcaldes Comunitarios de los consejos comunitario de desarrollo –COCODES-; siendo: Randy Adolfo Ardón Guevara presidente y representante titular del Consejo Comunitario de Desarrollo Barrio La Parroquia, cabecera municipal; Adita Esmeralda Morales Pérez presidente y representante titular del Consejo Comunitario de Desarrollo Barrio El Cementerio, cabecera municipal; Cristóbal de Jesús Echeverría Ruano presidente y representante titular del Consejo Comunitario de Desarrollo Aldea El Manzanal; Nancy Patricia Mejía Dávila de Morales presidente y representante titular del consejo comunitario de desarrollo de colonia el porvenir, aldea estancia de la virgen; María Ruano Raymundo, presidente y representante titular del Consejo Comunitario de Desarrollo Aldea Cruz del Valle; Hilda Consuelo Cruz Ceferino de Marín presidente y representante titular del Consejo Comunitario de Desarrollo Aldea San Luis Buena Vista; Sandra Elizabeth Pérez Pérez vicepresidente y representante suplente del Consejo Comunitario de Desarrollo Barrio El Fortín, cabecera municipal; Organizaciones de la Sociedad Civil: Verilinda Floridalma Pérez y Pérez Organización Municipal para personas con discapacidad. Representantes de las Instituciones Gubernativas con presencia en el Municipio, siendo; Saira Elizabeth Cardona Marroquín representante titular de la Secretaría de Seguridad Alimentaria –SESAN-; Samuel de Jesús Oliva Ramos representante titular del Comité Nacional de Alfabetización –CONALFA-; Antonio Ortiz Alonzo peón vigilante CONAP representante titular; Wendy Yohanna Ralda Veliz representante titular del Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social; Héctor Augusto España Díaz representante titular del Ministerio de Ambiente y recursos Naturales –MARN-; Josué Elizandro Monzón Vargas, representante titular del Ministerio de Agricultura y Alimentación –MAGA-. Otros asistentes invitados: Evelyn Johana Ruano Urrutia representante del MAGA; Licda. María Carolina Granados Padilla Especialista de Planificación y Ordenamiento Territorial; Lic. Edgar Rudy Morales Godínez Supervisor Educativo Municipal; Ana Patricia Véliz vecina barrio la Libertad; También asistieron técnicos de la Municipalidad siendo: Coordinador de la Oficina Municipal de Apoyo Comunitario Walter Ottoniel Cordón Morales moderador de la reunión del Consejo Municipal de Desarrollo; Rudy Alexander Morales Estrada, Secretario Municipal quien certifica; procediendo de la siguiente manera: **PRIMERO:** Palabras de bienvenida a todos los presentes, por el Coordinador del Consejo



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
 Departamento de El Progreso  
 Consejo Municipal de Desarrollo 2021



29

Municipal de Desarrollo –COMUDE- Edgar Humberto Castañeda Ruano Alcalde Municipal; quien da la bienvenida a cada uno de los presentes a la tercera reunión ordinaria del COMUDE e indica que está a la orden para atender las peticiones. **SEGUNDO:** Entonación de nuestro Himno Nacional por todos los presentes. **TERCERO:** Walter Ottoniel Cordón Morales moderador de la reunión, da lectura a la agenda propuesta a desarrollar en la presente reunión, siendo la siguiente: -----

9:00 a 9:30	Registro de Participantes
9:30 a 9:40	Palabras de bienvenida por el Coordinador del COMUDE y Alcalde Municipal Edgar Humberto Castañeda Ruano
9:40 a 9:50	Entonación de Nuestro Himno Nacional
9:50 a 10:00	Presentación y Aprobación de la agenda propuesta a desarrollar
10:00 a 10:30	Espacio de Intervención de los Consejo Comunitarios de Desarrollo y Organizaciones Civiles de las diferentes comunidades del Municipio.
10:30 a 10:50	Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social socializa el informe de la actualización del COVID-19. Presentado por Wendy Johana Ralda Enfermera Profesional.
10:50 a 11:10	Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional –SESAN- Socializa las acciones realizadas con la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional COMUSAN. Con el apoyo de Saira Elizabeth Cardona técnica profesional.
11:10 a 11:30	Alcalde Municipal con el apoyo de la Secretaría de Planificación de la Presidencia – SEGEPLAN- Actualización de la Mesa Técnica PDM-OT, con el acompañamiento de la Licda. María Carolina Granados, Especialista en Planificación.
11:30 a 11:45	<b>PUNTOS VARIOS</b>
11:45 a 11:50	Lectura de Acta por el Secretario Municipal, aprobación y firma por los integrantes del COMUDE.

**PUNTOS VARIOS:** El Licenciado Héctor Augusto España del MARN pide un espacio para socializar el programa “Hace tu Parte, No más Basura”. Josué Elisandro Monzón Vargas del MAGA Socializa la ley de Alimentación Escolar; Antonio Ortíz de CONAP solicita un espacio para socializar sobre el tema de “Incendios Forestales”; el Pleno luego de conocer la agenda propuesta a desarrollar acuerda por unanimidad aprobarla. **CUARTO:** Espacio de Intervención de los Consejo Comunitarios de Desarrollo y Organizaciones Civiles de las diferentes comunidades del Municipio. El señor Walter Ottoniel Cordón Morales presenta ante el pleno el nombramiento del consejo comunitario de desarrollo –COCODE- para solicitar su acreditación y de la Entidad Gubernamental siendo las siguientes: -----

<b>Consejo Comunitario de Desarrollo</b>							
No.	NOMBRE	DPI	CARGO REPRESENTACION	DIRECCION	NOMBRAMIENTO	VIGENCIA DE ACREDITACIÓN	VIGENCIA CONSTITUTIVA
1	Nancy Patricia Mejía Dávila de Morales	1962582430204	Presidente	Colonia El Porvenir, Aldea Estancia de la Virgen	Titular	24/3/2021 al 26/3/2023	26/02/2021
	Ángela Cruz Turcios	1929999070204	Representante de la Comisión de la Mujer		Suplente	24/3/2021 al 26/3/2023	

<b>ENTIDADES GUBERNAMENTALES</b>
----------------------------------



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



30

No.	NOMBRE	DPI	CARGO REPRESENTACION	DIRECCION	NOMBRAMIENTO	VIGENCIA DE ACREDITACIÓN	NOMBRAMIENTO
1	Sandra Yessenia Sagastume Arévalo de García	2079140520204	Técnico	Ministerio de Desarrollo Social	Titular	24/3/2021 al 31/12/2021	19/02/2021
	Liliana Marisol Sosa García de Sincuir	2417535111904	Técnico		Suplente	24/3/2021 al 31/12/2021	

El pleno acuerda por unanimidad su aprobación. Los consejos comunitarios de desarrollo a continuación presentan sus problemáticas y solicitudes. Cristóbal de Jesús Echeverría Ruano representante titular de Aldea El Manzanal saluda al señor Alcalde y a todos los presentes y presenta la solicitud del mejoramiento de dos calles de la colonia a) Sector Miguel Guevara y b) Sector Juan Pérez, el alcalde indica que se tiene ya la planificación que mejorar dichas calles. Cristóbal también solicita se limpie la calle donde se encuentra una caseta a orillas de la carretera. Sandra Elizabeth Pérez solicita mantenimiento a la cancha sintética ubicada en el barrio el fortín, solicita le puedan dar copia de la llave de dicha cancha para mejorar el servicio de dicha instalación; el alcalde indica que la llave le ha sido asignada al personal municipal que está asignado para brindar el servicio y que estará hablando con el personal para solucionar la problemática y mejorar el servicio. Hilda Consuelo Cruz indica que existe un problema de inseguridad en el centro de convergencia de san pedro, se han entrado a robar en dos ocasiones y se han llevado medicamentos, seño Jackelin enfermera del centro va a tener un local en el centro de la Aldea para atender a los vecinos, es penoso habiendo un centro atención a la salud, también estará contratando una casa en Piedras blancas para atender a la población; solicita que se coloque guardián en el centro para evitar que ingresen a robar a dicho centro, el señor Alcalde responde que estará tratando el tema con seño Wendy Ralda como encargada y representante de Salud. Solicita el espacio de partición doña María Ruano Raymundo quien manifiesta que el puente de hamaca necesita mantenimiento cuenta con partes deterioradas, ya se ha presentado la solicitud de dicho mejoramiento pero aún no se ha recibido respuesta. También solicita el mejoramiento de un tramo carretero en el camino que conduce a la comunidad de Cruz del Valle, este se encuentra muy peligroso para transitar, y solicita la atención para dar una respuesta favorable, el Alcalde manifiesta que el mejoramiento de ese tramo ya lo tiene contemplado, son obras que llevan sus procesos y no se pueden llevar a cabo de la noche a la mañana, por esa razón nos hemos tardado un poco. Con el estado del puentes de hamaca la madera ya se encuentra encargada, he vista que el puente se ha reparado y como que no le ponen la dadera adecuada, entonces es mejor invertir un poquito más pero hacerla con madera que sea más duradera, ya vamos a llegar a realizar ese mantenimiento, yo tomo en cuenta todas las solicitudes que ustedes me han hecho. Toma la palabra seño Esmeralda Morales y agradece por la ejecución de los trabajos que se están dando en el inicio en el barrio en el sector Abel Adriano con lo que es el complemento del proyecto de drenaje para dar inicio al adoquinado en esa calle y también con una preocupación porque han llegado



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



varios vecinos de la parte del tanque para arriba indicando que baja un jovencito que no se tiene conocimiento de donde es pero que por allí baja y que ya se ha medido como a cinco viviendas y ha robado, pedimos apoyo por parte de la PNC para que hagan recorridos ya que el joven baja de las nueve de la mañana para las catorce horas, esto no se había dado antes y los vecinos se encuentran preocupados, también solicita se puedan definir los límites de los barrios para tener claridad los consejos comunitarios de desarrollo el sector que les corresponde para realizar las gestiones y apoyar las necesidades, ya que existe la necesidad de arreglar la bajada hacia la quebrada que comunica con el barrio el mirador colocando una baranda. También manifiesta que en el sector del tanque de distribución de agua muchos vecinos han agarrado ya de ira botar basura casi en toda esa calle allí por la cede de Provia hay como cuatro basureros donde van a tirar de todo tipo de basura y es un sector que los vecinos agarran para caminar por las tardes, van con niños también, y se ve mal la calle en sus laterales. El alcalde pregunta si se refiere a las gradas de la quebrada en donde se realizó el mejoramiento de calle; el otro tema de la persona que transita por el sector el tanque y que en diferentes ocasiones ha robado le corresponde a la PNC, como Alcalde no puede hacer nada, y con lo de basura hay un problema con la gente que no tiene conciencia, vamos a ver qué hacemos con ese tema. Otto García agrega al tema de la basura, indica que esto es a nivel general para todos esto nos conviene a todos por el beneficio y salud de todo el municipio, hemos andado con compañeros del concejo, incluso el señor alcalde y si hemos visto esa problemática de los basureros clandestinos y en realidad estamos nosotros trabajando en tomar un poquito de medidas más estrictas en cuanto a eso, aquí creo que tenemos presencia del Ministerio de Ambiente yo creo que cuando le toque su tiempo nos va apoyar en eso, el municipio es muy pequeño como para que se nos venga un problema grande en cuanto al tirado de basura, vamos hacer conciencia y estaremos tomando medidas más drásticas para que todo marche y fluya bien. Randy Ardón presidente colonia cuatro de febrero y Pajay, quien saluda especialmente a las personas que escuchan por el medio de transmisión virtual principalmente a los vecinos de colonia cuatro de febrero primero inicia hablando del tema que es preocupación de todos el tema de salud, sería bueno que de parte de salud nos hicieran saber los lugares en donde se encuentran casos activos de COVID-19 en nuestro municipio, porque lamentablemente aunque las autoridades no lo hicieran, las personas siempre lo comentan y eso confunde, y es importante también para que todos tomemos las medidas de prevención pertinentes; también quiero agradecer a nuestro Alcalde y Concejo porque ya nos hemos dado cuenta que han iniciado el proyecto del mejoramiento del sistema de agua potable de avenida Juan Antonio finalizando en colonia cuatro de febrero que consiste en el cambio de tubería el cual desde varios meses atrás lo hemos solicitado, quien también solicita que se contrate algunas personas del barrio, sabemos que debemos de esperar que inicie la próxima quincena para que eso pueda ser una realidad porque realmente hay muchas personas que están desempleadas sin embargo hay personas que no prefieren trabajar en la municipalidad, como cocode ando buscando



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



oportunidades para que todos los vecinos se beneficien, ahora con el tema de la iluminación hace varios días solicité se cambiaran las lámparas que no funcionan en los postes de alumbrado público, y aprovecho con un llamado de atención a las personas para que cuidemos nuestras bombillas y postes de alumbrado público ya que del sector la isla tengo información que se han andado robando algunos focos y no es posible que esto pase ya que el alumbrado público es un servicio que nos beneficia a todos, quiero preguntar sobre una solicitud que hice hace algunas semanas de la instalación de dos nuevas lámparas específicamente en el sector del tobogán que comunica con la iglesia católica y el otro es en la otra entrada del sector la isla frente a la ruta y finalizo pidiendo a MAGA o ya sea MIDES ver de qué manera se puedan gestionar algunas ayudas y que los cocodes sean tomados en cuenta quienes conocen las necesidades de los vecinos de nuestros barrios y quiero agradecer a la oficina de la mujer por la donación de unas semillas para la realización de huertos familiares. Señora Ana Patricia representante del COCODE barrio la libertad manifiesta la problemática que tiene es que cuatro casas del sector Rudy Ortiz no les llega el agua para que asignen personal que revise el problema, y también hay un drenaje que se está saliendo y causa mal olor en el sector donde doña Ricarda, el Alcalde responde que estará asignando personal a revisar y resolver las problemáticas. **QUINTO:** Ministerio de Salud Pública y Asistencia Social socializa el informe de la actualización del COVID-19. Presentado por Wendy Johana Ralda Enfermera Profesional quien saluda a todos los presentes y responde la petición del señor Randy Ardón e indica que la prevención viene siendo la misma que ha sido desde hace un año, usemos mascarillas, evitemos el contacto porque le traigo estadísticas y le puedo especificar por comunidades como estamos, son de las personas que se han abocado al centro de salud a hisoparse son las personas que han presentado síntomas, más están todas aquellas personas asintomáticas y que son positivas al virus que en cualquier momento nos las topamos, las saludamos y siempre nos van a contagiar, siempre debemos de mantener las mismas medidas, actualmente como ministerio de salud estamos preocupados por el sars-cov-2, que ni siquiera hemos terminado el primer trimestre del año y llevamos un total de 32 casos positivos a la fecha de ayer para medio día, haciendo una comparación con el año 2020 tuvimos 97 casos positivos, de estos 32 casos 19 aún están en cuarentena activos en la fase contagiosa, de estos 19 se encuentran recuperando en casa con el kit y el medicamento que el ministerio de salud actualmente les proporciona, otra cosa lamentable y preocupante es que tenemos 3 personas que tuvimos que referir a centros hospitalarios de mayor resolución, mientras que el año pasado, les hablo de esos 97 casos los recuperamos en casa, no presentaron mayores complicaciones bendito Dios, con sus tratamientos y cuidados salieron de la enfermedad, ahora ya tuve que mandar a una persona al parque de la industria y 2 más que han tenido la oportunidad de hospitalizarse en lugares privados que aún están allí, afortunadamente quien se refirió al parque de la industria el día lunes nos la ingresaron ya con buen estado de salud, aprovecho la oportunidad para manifestarles mi preocupación cuando tuve que referir a una señora que



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



como salud no contamos con un tanque de oxígeno para movilizar a las personas que necesitan oxigenoterapia ya hemos tocado puertas, conseguimos unos tanquitos pero necesitan una prueba especial que aún no sabemos si son o no funcionales, hemos molestado al señor alcalde quien en su momento nos va a dar su respuesta positiva, es nuestra esperanza, de estas 32 personas que les estoy mencionando, tenemos también 13 que se ha recuperado totalmente, que ya pasaron toda la parte infecciosa y están regresando a sus vidas habituales de estas personas que actualmente están activas 14 casos son de Estancia de la Virgen, 3 de cabecera municipal, es preocupantes porque en estas fases iniciando el año las personas están empeorando, debemos evitar las proliferaciones, evitar salir si no es necesario, lavar constantemente manos, no tocar nuestro rostro, es así como evitar la propagación, lamentablemente no se pueden detener a las personas que se encuentran en cuarentena, es cuestión de actitud cada quien tiene que ser consiente que posee el virus y que lo puede propagar a quien quiera, o a quien llegue a visitarlos, y no debemos de criticar, nadie está libre de ser contagiado, no debemos de discriminar a quien posea el virus, el necesita ayuda y la emoción es importante para la recuperación. El señor alcalde indica que tiene una duda los tambos de oxígeno que usted menciona, ustedes lo tienen? Señó wendy indica que sí, pero debemos de hacerle las pruebas para saber si tienen aún vida útil, estamos viendo que los llenen, nuestra limitante en este momento es saber si tienen vida útil, Alcalde pregunta en dado caso necesitan que les llenemos los cilindros de oxígeno, o donación de otros cilindros?, señó Wendy indica que si son tambos nuevos mejor, sino hacerles la prueba a los tambos que tenemos. Indica el alcalde a señó Wendy que le gustaría que aclarara referente a la situación que estamos pasando porque pueden pensar que si salen vecinos contagiados fácilmente piensan que es culpa del Alcalde, como puedo hacer como Alcalde que las personas no sean contagiadas; si son las personas las que no cumplen con las acciones preventivas, Señó Wendy indica que usted como Alcalde no puede frenar un virus, es imposible es cuestión de actitud, cada uno de nosotros somos responsables de nuestra salud, y de velar por la salud de los demás, si no tenemos el virus porqué vamos a salir a buscarlo, y si lo tengo, porqué voy a salir a repartirlo, la Organización Mundial de la Salud lo ha considerado como epidemia, salud ha iniciado el programa de inmunizar, no quiere decir que no nos vaya a dar, sino lo que quiere decir es que si nos da, no nos afectará tan fuerte, el riesgo es menor. Salud está haciendo el proceso lo más rápido posible para que lleguemos al fin de la fase para que a todos les llegue su inmunización, pero depende de que el gobierno compre suficientes vacunas para inmunizar a toda la población. El Licenciado Héctor España toma palabra, saluda a los presentes. Manifiesta que es preocupante el tema del COVID y pregunta al Concejo y Alcalde si en San Cristóbal se activa el COE que es el centro de atención de emergencia, allí en donde se pueden determinar las acciones, creo que todos hemos bajado la guardia, he visto por medio de las redes que la mancomunidad Chortí en Chiquimula los alcaldes han realizado sus propias restricciones, igual en San Agustín estuve en el COMUDE y el doctor indicó



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



que el primero de abril inicia la jornada de vacunación, es mi sugerencia que se socialicen más las actividades del COVID en el COE para poder darle mayor respuesta a la población, el alcalde indica que se han tenido reuniones de COE en este caso quiero decirles a los cocodes que ustedes son piezas fundamental en el tema, hay que hacerle conciencia a las personas, hay que seguirles hablando, porque la enfermedad ya se propagó, pero como decía señor Wendy si no nos detenemos nosotros la enfermedad no se va a detener tampoco y puede llegar a ser una tragedia de lamentar, es necesario como cocodes hagan también la conciencia en las personas, a veces encontramos gente en la calle sin mascarilla, no guardan el distanciamiento, la verdad es preocupante. El licenciado Edgar Rudy solicita el espacio de participación, saluda a los presentes e indica que solo quiere abordar el tema del covid, la verdad del tema es conciencia lamentablemente es la que no tenemos, no es posible que la gente ande por la calle sin mascarilla, realmente como guatemaltecos debemos de aprender hacer conciencia de lo delicado que es la enfermedad no podemos culpar a nadie, a ninguna institución si alguien se infecta, educación no es responsable a la cual represento, si alguien se infecta salud no es responsable, si alguien se infecta el concejo y el alcalde no es culpable, quien es el culpable? Yo por no saber cuidarme, esa es la respuesta sencillamente, yo fui el culpable porque no me cuide y las consecuencias las debo de asumir y no buscar culpables de una actitud que en su momento fue una irresponsabilidad de mi parte, realmente el mantener la distancia, el lavado de manos constante, el uso de mascarilla entre otras cosas es lo que nos ayuda a mantenernos sin adquirir esta enfermedad, no busquemos responsables seamos conscientes que el papel que yo juego dentro de la sociedad como ciudadano, soy yo el único que puede evitar que la enfermedad llegue a mi persona, lo digo porque muchas veces he escuchado gente siempre buscando a quien culpar de algo que nos sucede, vuelvo a repetir el único responsable de evitar que la enfermedad llegue es uno mismo, perdón por la redundancia es uno mismo. Nadie puede ser responsable de que yo me infecte, simple y sencillamente no tome las medidas adecuadas y lamentablemente la enfermedad pueda ser que llegue y asumamos la responsabilidad de lo que venga, mis disculpas para aquellas personas que puedan estar escuchando y posiblemente y posiblemente estén infectados o en su momento estuvieron infectadas realmente es cuestión de conciencia y que tratemos nosotros sabiendo que yo soy portador que yo tengo la enfermedad resguardarme, el estado de Guatemala no tiene la capacidad de poner un policía en cada puerta en cada casa donde hay un infectado hacía cuentas mientras señor Wendy daba el reporte activos en el municipio tenemos 19 casos si contamos cuantos PNC tenemos en el municipio no llegamos a los 19 agentes, no tenemos la capacidad de colocar un policía en cada casa, seamos conscientes y asumamos con responsabilidad lo que hoy nos toca asumir con esta enfermedad y evitar que nosotros y que nuestra familia se infecte si yo me cuido les cuido a ustedes. Otto García manifiesta muy agradecido con la participación del licenciado Edgar Rudy de igual manera señor Wendy agradecemos y necesitamos de parte de toda la población es conciencia y nosotros ya sabemos exactamente lo que



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



ha estado sucediendo hace un año entonces les pedimos conciencia a los consejos comunitario de desarrollo que lleven ese mensaje a la población para que así todos en conjunto somos responsable, gracias por la información que nos han dado. **SEXTO:** Secretaría de Seguridad Alimentaria y Nutricional – SESAN- Socializa las acciones realizadas con la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional COMUSAN. Con el apoyo de Saira Elizabeth Cardona técnica profesional, quien saluda a todos los presente, presenta algunas de las actividades que se han llevado a cabo en el primer trimestre del año 2021 en conjunto con la Comisión Municipal de Seguridad Alimentaria y Nutricional, comparte el concepto de la resiliencia es la capacidad de todos los seres humanos a sobre oponerse a todas las situaciones adversas, o bien anticipar, reducir el impacto y afrontar los efectos y adversidades para luego recuperarse, les comparto este concepto debido a las actividades que tenemos con algunas comunidades son específicamente para mostrar de que muchas podemos salir adelante con los recursos que se cuentan en los hogares. La COMUSAN a realizado todas sus reuniones, se han realizado dos actividades con la fundación Castillo Córdova y el ministerio de salud a través de la asistencia alimentaria se entregaron a niños con problema de desnutrición cajas de asistencia alimentaria, el ministerio de salud brinda los listados de las personas que necesitan la ayuda, también con el apoyo de la Fundación Castillo Córdova se hizo entrega de Eco filtros a familias de aldea San Luis Buena Vista, Caserío las mesas y El Trapiche; que no tienen las condiciones de disponer de agua apta para el consumo, también se están trabajando huertos en hogares de niños con DA, niños con riesgo nutricional, se estarán trabajando en algunas comunidades huertos comunitarios, se han realizado estudios socioeconómicos para poder ingresar a los niños al programa municipal “Creciendo Juntos” agradecemos al señor Alcalde y honorable concejo municipal por el apoyo con las raciones de alimento, nos ha dado buenos resultados en el municipio, siempre estamos en comunicación con el Ministerio de Salud quienes están prestos para trabajar quienes realizan el control de peso y talla de los niños, las entregas de las raciones se monitorean y se capacitan a las madres y se les da suplementación desparasitación con el apoyo de Salud, el alimento que se está entregando es un alimento fortificado para los niños con desnutrición. Estamos trabajando abono orgánico con la coqueta roja para que las familias puedan trabajar sus huertos familiares, es un abono muy bien efectivo con el apoyo del MAGA y VISAN. El licenciado Hector España sugiere se gestione con iniciativa privada para que apoyen el programa como CODEMA se está trabajando a nivel departamental con Cementos Progreso quien trabaja el Campeche, la harina de Campeche todos sabemos que dicen que es mejor que la incaparina, tiene nutrientes con la incaparina, vale la pena invitar a Cementos Progreso, también está trabajando con leche de cabra la cual es muy buena y nutritiva. **SEPTIMO:** Alcalde Municipal con el apoyo de la Secretaría de Planificación de la Presidencia –SEGEPLAN- Actualización de la Mesa Técnica PDM-OT, con el acompañamiento de la Licda. María Carolina Granados, Especialista en Planificación. El Sistema Nacional de Planificación



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



busca articular los planes con las políticas y el presupuesto del estado, cada nivel territorial debe de tener un instrumento, un documento que orienta el que hacer y cómo debe de hacerse y donde debe de hacerse cada una de las acciones que son necesarias para responder a la problemática del municipio, el sistema también busca que todos los procesos que se lleven en el marco del sistema nacional de planificación automáticamente casi los mismos que los del sistema de consejos de desarrollo Urbano y Rural, a diferencia del sistema de consejo comunitario de desarrollo, se empalmen o coincidan con estos espacios de participación ciudadana en donde se reúnen todos los sectores representados del municipio y ese es la parte indispensable de un proceso como lo es el de planificación y ordenamiento territorial, básicamente desde el dos mil once dos mil veinticinco, san Cristóbal Acasaguastlán en ese entonces elaboró su plan de desarrollo municipal básicamente desde el dos mil ocho a nivel nacional se impulsa un proceso de elaborar planes de desarrollo municipal, en ese entonces fueron muy pocos municipio a nivel nacional que elaboraron sus planes de desarrollo municipal, a finales del dos mil nueve y dos mil diez SEGEPLAN como ente rector de la planificación promueve la elaboración de los planes de desarrollo municipal en ese entonces a los trescientos treinta y tres municipio del país. Las fases para actualizar y llevar a cabo el proceso fase 1. Generación de condiciones, fase 2. Diagnóstico y análisis territorial, fase 3. Planificación y Ordenamiento territorial y la fase 4. Gestión y Seguimiento, hoy estamos dando por iniciada la fase 4. Gestión y Seguimiento y para eso propusimos la actualización de una mesa técnica que se le llama mesa PDM-OT, ya que dicha mesa es la encargada de darle cumplimiento al Plan de Desarrollo Municipal y Ordenamiento Territorial, el cual es un instrumento de utilidad para promover el desarrollo del municipio, el PDM-OT es un plan territorial útil para toda institución o actor que quiera intervenir en el municipio. La mesa técnica municipal la integran representantes de la municipalidad, de algunas instituciones y también necesariamente representantes de los Cocodes, el enlace técnico quien genera, propone y actualiza información, el enlace político es quien revisa, retroalimenta y aprueba, y el consejo municipal de desarrollo es quien valida, propone y legitima, se procede a actualizar la mesa técnica, quedando conformada de la siguiente manera:

NO.	NOMBRE	CARGO	INSTITUCIÓN/ORGANIZACIÓN
1	ENLACE POLÍTICO: 1) OTTO ESTUARDO GARCIA RUIZ 2) GERSON OSVALDO CASTAÑEDA RUIZ	CONCEJAL II SINDICO PRIMERO	CONCEJO MUNICIPAL
2	ENLACE TÉCNICO: 1) CESAR AUGUSTO MORALES HERNANDEZ 2) THOMAS JOSUE MORALES GUTIERREZ 3) WALTER OTTONIEL CORDON MORALES	DIRECTOR DE LA DMP COORDINADOR OFICINA DE ORDENAMIENTO TERRITORIAL APOYO COMUNITARIO	MUNICIPALIDAD DE SAN CRISTOBAL ACASAGUASTLAN
3	SAMUEL DE JESUS OLIVA	DELEGADO MUNICIPAL	CONALFA



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
 Departamento de El Progreso  
 Consejo Municipal de Desarrollo 2021



4	EDGAR RUDY MORALES GODÍNEZ	SUPERVISOR EDUCATIVO	SUPERVISIÓN EDUCATIVA
5	WANDY YOHANNA RALDA MÉNDEZ	ENFERMERA PROFESIONAL	MINISTERIO DE SALUD Y ASISTENCIA SOCIAL
<b>REPRESENTANTES DE MICRORREGIONES:</b>			
6	1) VILMA YANETH CRUZ CEFERINO	MIEMBRO DE LA JUNTA DIRECTIVA	COCODE MONTE VIRGEN <b>MICROREGION 1</b>
7	1) HILDA CONSUELO CRUZ CEFERINO	MIEMBRO DE LA JUNTA DIRECTIVA	COCODE-SAN LUIS BUENA VISTA <b>MICROREGION 2</b>
8	1) LUIS EVELIO GONZALEZ ELIAS 2) RANDY ADOLFO ARDON GUEVARA 3) CRISTOBAL DE JESUS ECHEVERRÍA RUANO	MIEMBRO DE LA JUNTA DIRECTIVA	COCODE- CABECERA MUNICIPAL <b>MICROREGION 3</b> ALDEA EL MANZANAL
9	1) MARIA TEREZA PANTALEON GARCIA 2) ANA CECILIA MORALES MATEO	MIEMBRO DE LA JUNTA DIRECTIVA	COCODE-ESTANCIA DE LA VIRGEN <b>MICROREGION 4</b>

Luego de conocer la integración de la mesa técnica del Plan de Desarrollo Municipal y Ordenamiento Territorial, el pleno la aprueba. **OCTAVO: PUNTOS VARIOS:** El Licenciado Héctor Augusto España del MARN pide un espacio para socializar el programa “Hacé tu Parte, No más Basura”. Quien indica que en el departamento de El Progreso se está realizando una campaña que se llama “Hacé tu Parte” ya barrios municipio lo han realizado, los cocodes manifiestan el problema de la basura, es un tema en el cual debemos de trabajar es importante que nos unamos para programar jornadas de limpieza, concientizar y fomentar la educación ya que es la base fundamental, no tenemos una planta en la que podamos darle un manejo adecuado a los desechos sólidos, pero si tenemos el recurso humano, la conciencia debemos de hacer conciencia para poder trabajar, estamos trabajando programas de limpieza y el cocode solicita unos recipientes para depósitos de basura, es importante que la campaña de limpieza la realicemos en San Cristóbal Acasaguastlán, en la reunión anterior lo solicité pero aun no contamos con la fecha para dar inicio a la campaña. El señor alcalde indica que se coordine con la UGAM y DMP para acordar la fecha e iniciar a trabajar la campaña. Toma el tiempo Josué Elisandro Monzón Vargas del MAGA Socializa la ley de Alimentación Escolar; quienes llevan el proceso de tipificación y clasificación de los agricultores a nivel municipal hemos logrado tipificar y calificar a dos proveedores de las comunidades quienes les están vendiendo a los OPF y ya se viene la segunda entrega y tomando en cuenta de aprensión de la emergencia que tenemos sería importante tomar en cuenta esto, se va a entregar que estamos en una hora bastante alta de contagios y recordemos que las madres de familia son las que llegan a recoger el alimento y van a sus casas, los Directores no son los responsables, se maneja un protocolo de seguridad donde todos tomamos las medidas correspondientes, pero ya afuera las personas no guardan las medidas preventivas y pudiera darse algún tipo de contagio. Josué aprovecha el espacio para manifestar que se está dando una situación muy complicada y es necesario se pueda cuidar la parte alta de nuestro municipio, muchos jóvenes llegan a visitar ya que es muy bonito y existen fuentes de agua sin embargo debemos cuidar ese recurso tan preciado y



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



muchos jóvenes llegan y dejan tirado vasos y platos desechables hasta pañales desechables entre otro tipo de basura, es muy lamentable ver todo esto ya que la basura va a dar a los ríos, entonces hago la observación para que nos podamos organizar y como MAGA estaremos colocando unos rótulos para tratar de evitar esta situación. Toma el tiempo Antonio Ortiz representante de CONAP solicita un espacio para socializar sobre el tema de “Incendios Forestales”; quien indica que ya estamos en la época seca estamos propensos a los incendios forestales y es un cuento de nunca acabar año con año se da y lastimosamente los incendios son provocados por la mano del hombre, por el ser humano y sabemos el daño que hacen los incendios a la flora y a la fauna, pero también originan daño en la parte alta porque es de allí de donde viene nuestro vital líquido, nosotros como institución le damos prioridad a los incendios forestales que se dan en la parte alta, especialmente en la sierra de las minas sabemos que existen instituciones como la CONRED que apoyan a sofocar incendios, pero nos hemos dado cuenta en años anteriores que no se dan abasto porque tienen incendios en todos lados, entonces CONAP ha venido trabajando en prevención haciendo brechas, hemos tenido experiencia que cuando hay un incendio vecinos voluntariamente se prestan para trabajar, hemos tenido el apoyo de vecinos de Aldea Piedras Blancas, Aldea San Luis Buena Vista, del caserío el platanillo, y otras comunidades pero manifiestan que necesitan apoyo con abastecimiento de agua pura o algo, que todos cooperemos en aportar algo, entonces sugiero que los integrantes de este COMUDE hagamos conciencia para ir disminuyendo año con año, también tomar en cuenta si hubieran algunos interesados en capacitarse para aprender técnicas básicas para sofocar un incendio lo podemos planificar, el licenciado Héctor España manifiesta que el tema es muy importante y no esperar que los incendios sucedan y andar corriendo a última hora entonces el licenciado aconseja a CONAP tomar en cuenta a los propietarios de las fincas ya que muchas fincas cuentan con su cuadrilla para sofocar incendios, ya que a todos nos interesa, tomar en cuenta también a los que se encuentran en el programa del Pinpep del INAB. **NOVENO:** Carlos Enrique Castañeda Concejal Cuarto da las palabras finales de esta reunión manifestando que ha sido una reunión importante en la vida hay cosas negativas como positivas, nosotros como municipalidad nos sentimos contentos de que hemos logrado cosas muy positivas con la ayuda de instituciones y otras entidades, así como presidentes y presidentas de cocodes, tuvimos oportunidad de escuchar a magníficos expositores con muy buenos temas y también tuvimos la oportunidad de escuchar respuestas muy acertadas por el señor alcalde, por el compañero Otto García, y todo lo que ustedes manifiesten el señor secretario está apuntando todo y posteriormente la municipalidad encabezada por Edgar Castañeda trataremos de darle seguimiento porque sabemos que es el desarrollo en beneficio de todo el municipio, no habiendo más que hacer constar en la presente acta y para los usos legales correspondientes la ratificamos y firmamos a entera conformidad, siendo las once horas con cincuenta y cinco minutos, dándola por terminada en el mismo lugar y fecha. Firman y sellan las personas correspondientes. Damos fe.



Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



*[Signature]*  
Josué Elizandro Monzón Vargas  
AF MAGA



*[Signature]*



*[Signature]*  
Carlos Castañeda  
Concejal III

*[Signature]*  
Cristóbal

*[Signature]*  
Evelin Johanna Cruz  
HA. MAGA

*[Signature]*

Nancy Mejía  
Cocode Colonia el Porvenir -  
Estancia de La Virgen

*[Signature]*



Adita Esmeralda Morales Pérez  
Cocode El Cementerio

*[Signature]*  
Carolina Grandón  
EGEPLSA

*[Signature]*

ANTONIO ORTIZ  
CONAP

MURIA R  
Presidenta de cocode  
Cruz del Valle

Hilda  
*[Signature]*  
Cocode San Luis  
barrista



*[Signature]*  
Floridalma Pérez

*[Signature]*

OTTO ESTUARDO GARCÍA RUIZ  
Concejal Segundo  
Municipalidad de San Cristóbal Ac.

*[Signature]*

Edgar Castañeda  
Alcalde Municipal

*[Signature]*  
Edgar Morales  
supervisor MINUC  
DUC

*[Signature]*  
sandra perez

*[Signature]*



*[Signature]*





Municipalidad de San Cristóbal Acasaguastlán  
Departamento de El Progreso  
Consejo Municipal de Desarrollo 2021



*[Handwritten signature]*

MARN-Proyecto  
Técnico

*[Handwritten signature]*  
SESAN



40  
Ara Veliz

*[Handwritten signature]*  
Presidenta CODE Estancia de la Virgen

*[Handwritten signature]*  
Encargada de  
Biblioteca Virtual

*[Handwritten signature]*  
Coordinadora Turismo

*[Handwritten signature]*  
Encargada de farmacia.

*[Handwritten signature]*  
SECRETARIA MUNICIPAL  
DEPARTAMENTO DE EL PROGRESO